
弟兄姊妹，各位听友，早安！今天我们灵修《加拉太书》

5章1-15节。

我们已经知道《加拉太书》1-2章，是⽐比较从历史和传记
⻆角度讲因信称义的真理理；3-4章是从圣经和神学⻆角度来讲
因信称义的真理理；接下来5-6章，保罗特别是从⽣生活和伦
理理⻆角度来讲因信称义的真理理。

在5章的1-15节，保罗在给加拉太⼈人写信的时候是⾮非常严
厉的。因为这关乎到救恩的基本真理理，越是基本的，越是

关系重⼤大，因为有⼀一点点差错，就可能导致整个崩溃。保

罗在这⾥里里⽤用的语⽓气也⾮非常严肃，保罗就宣告说：“我保罗
告诉你们”，指着⾃自⼰己的名字来特别提醒，他说得⾮非常严
肃的。然后保罗也说：“我再指着凡受割礼的⼈人确实地
说”。“确实地说”就是⽤用起誓的话说，很重地宣布，然后保
罗也说：“恨不不得那搅乱你们的⼈人把⾃自⼰己割绝了了。”这个话
在加拉太⼈人很容易易明⽩白的，因为在加拉太有⼀一位⼥女女神叫希

⽐比利利⼥女女神(Attis-cybele)，俗称⼤大地⺟母神，在盛⼤大庆典的时
候，侍奉她的男祭司有时候会当场阉割⾃自⼰己。所以，保罗

就说恨不不得那些扰乱你们，让你们⾃自绝于基督救恩的⼈人，

先把⾃自⼰己给阉割了了，还是⾮非常严肃的话。

保罗为什什么这么严肃？因为这关乎到整个救恩的⼤大问题，

容不不得半点疏忽。

当然，保罗在这⾥里里讲基督徒的⾃自由，不不是指我们那种错误

的观念——我⽆无拘⽆无束，不不受任何⼲干扰，就叫⾃自由；也不不
是指我们社会上，或者政治上的⾃自由。保罗在这⾥里里讲的是

更更根本性的⼈人类⽣生存根基，就是我们从罪、死和撒但的权

下脱离所得的⾃自由，就是关乎我们的信仰跟良⼼心的真正⼤大

⾃自由！我们对这种⾃自由，当然就不不怎么在乎！

当代是⼀一个世俗的时代，在这样⼀一个世俗时代中，⼈人们尽

管拜着各种各样的假神，但是我们对于在基督⾥里里的⾃自由，

对于罪、死、撒但的权势，都常常是茫然⽽而忽略略，对此也

并不不关⼼心。所以对于这样的⾃自由，我们常常漫不不经⼼心。这

种漫不不经⼼心的背后，其实是⼀一种绝望和虚⽆无。因为我们怎

么可能来战胜蔓延的罪恶，我们怎么可能战胜死亡？⽽而

且，我们也不不觉得魔⻤鬼撒但对我们有什什么玩弄弄和奴役，尽

管我们常常受着各种迷信和谎⾔言的荼毒，但是我们并不不感

到有这样⼀一种真实的需要。所以我们对于从这些权下来得

到⾃自由，肯定也是不不珍惜。既然不不珍惜，也很容易易就丢

掉。因为你得来的，就觉得对⾃自⼰己来很⽆无所谓。那么你丢

掉，当然也觉得很⽆无所谓。

但实际上我们不不需要去观察这个世界和社会，看我们的内

⼼心深处，难道观察不不到我们的幽暗、⼈人性的冷漠⾃自私、⾃自

我中⼼心？⽽而且，我们也常常活在因着这种罪疚⽽而产⽣生的内

疚感，因着罪恶产⽣生的内疚感，还有我们良⼼心常常是很痛

苦地忽左忽右。因为当我们犯罪的时候，越过界线的时

候，我们内⼼心是有着深深的不不安，如同海海中的波浪，随着

⻛风在来去翻腾；还有⾯面对着死亡，其实我们也知道这是⼀一

个真实的现实，⽽而死亡在我们身上，有了了更更多的痕迹，有

了了更更多⽖爪⽛牙的时候，我们对此⼜又⽆无能为⼒力力，常常就会陷⼊入

更更深绝望，乃⾄至陷在吃喝喝玩乐之中，这就是《圣经》把⼈人

的⾏行行为⽅方式跟灵⾥里里的绝望是连在⼀一起的，这是⼀一个⽆无可推

诿的事实。

另外，我们很多时候也是在暴暴怒怒、在⾎血⽓气中，会做⼀一些我

们事后会感到⾮非常后悔悔的事，这岂不不就正表明有⼀一种权势

在操纵掌控着我们？在很多时候我们照着镜⼦子看，觉得那

个我根本不不是我，仿佛是被扭曲了了的我。因此，我们确确

实实是在各种各样的罪、死、魔⻤鬼的玩弄弄和蹂躏之中，⽽而

耶稣基督来，借着⼗十字架，来把罪给钉死，好让罪⼈人的罪

可以得到赎救。耶稣基督从死⾥里里复活，也把死亡带出了了坟

墓，把坟墓变成了了睡床，耶稣基督也打败了了魔⻤鬼撒但，把

他的百姓从罪、死和魔⻤鬼的权势之下解救出来。这就是保

罗所⼀一直珍惜的基督⾥里里的⼤大⾃自由、⼤大喜乐、⼤大解放！这样

⼀一种真正的⾃自由、喜乐、解放，是不不应该有任何⼈人的⾏行行为

去玷污，因为你根本就⽆无能为⼒力力。也就是你⾯面对世界的罪

且不不要说，你⾃自⼰己的罪你都⽆无能为⼒力力，你的⾃自私你都解决

不不了了；还有⾯面对死亡，你更更是⽆无从着⼿手；⾯面对撒但，你连

找他都找不不到！因此还要怎么打这场仗？所以⼈人在这些⽅方

⾯面，肯定是异常绝望。

⾯面对这样⼀一种困境，谁把我们解救出来？唯有耶稣基督！

 
但是偏偏有⼀一些⼈人，就要让⼈人透过⾏行行割礼，加在耶稣的功

劳上，就慢慢地把耶稣的功劳给忽略略了了，就变成了了依靠⾃自

⼰己的⾏行行为来解救⾃自⼰己。这样的⼀一种倾向是在⼈人性深处根深

蒂固的，因为⼈人总觉得天下没有免费的午餐，⽆无功不不受

禄。⼈人⼜又有很强的⾃自尊⼼心，尽管不不断以骄傲掩饰他的绝

望，所以越这样的话，越与基督的恩典背道⽽而驰！

⽼老老普林林斯顿的神学家亚历⼭山⼤大，讲过⼀一段⾮非常深刻的话。

他就问：“为什什么基督徒声望渺⼩小，信仰缺乏活⼒力力？”他的
答案就是：“我们对⽩白⽩白得来的神的恩典，在信靠上有瑕
疵，坚定不不移地信靠神⽩白⽩白赦罪的教义，是世界上最难的

事情之⼀一。忠实地不不打任何折扣，并且不不堕⼊入反律律主义并

⾮非易易事，因此很少讲道能达到这个标准。基督徒⼀一旦被剥

夺了了合宜养料料，⾃自然就会软弱易易错，只有借着信⼼心，灵命

才能成⻓长。神⽩白⽩白恩典的教义，不不掺杂⼀一丁点⼉儿⼈人的功

劳，是唯⼀一真正信⼼心的实体。因此，我认为除⾮非传讲神话

语的仆⼈人们清楚⽆无误，完全彻底地反复强调福⾳音中神⽩白⽩白

的恩典，否则我们就不不要期待已经认信的基督徒们，在敬

虔上有活⼒力力的⻓长进。”

这番话真⾮非常恰当，因为他⾮非常准确地讲出了了基督徒缺乏

信仰活⼒力力的根本点之所在——你对⾃自⼰己的罪、死、魔⻤鬼的
玩弄弄，没有⼀一种深深的绝望，从⽽而对基督的恩典没有⼀一种

深深的珍惜和接纳，从⽽而你在⽣生活中就显得漫不不经⼼心，⽽而

对于基督的拯救也会看得并不不在乎。这种态度已经深深感

染到我们的孩⼦子们。

我最近跟主⽇日学⽼老老师聊天，他们就担忧孩⼦子们是⻣骨⼦子⾥里里边

⾮非常的世俗，对信仰是漫不不经⼼心的，⼏几乎90%的孩⼦子是这
样的。所以这也反映出我们家⻓长，对于基督⾥里里的⾃自由和恩

典，实际上常常只是概念，根本就没有真正有最深、最深

的经历和⽇日常⽣生活中与神同⾏行行敬虔的榜样。各位，你就是

赚得全世界，到最后下了了地狱有什什么益处呢？所以今天保

罗的这种⼼心怀值得我们来认真地来去默想和体会。

⼈人靠着⾃自⼰己的⾏行行为解救⾃自⼰己会带来致命的问题。保罗就提

到三⼤大致命的问题——

第⼀一，基督与你⽆无益，也就是把基督的功劳推到⼀一边，结

果基督也把你推到边。有⼀一个故事说有⼀一个⼈人，得到了了宋

徽宗的书法和画的真迹，宋徽宗的书法跟画都好，结果那

个书法的字迹⾮非常淡，他为了了来炫耀⼀一下，就⾃自⼰己找⽑毛笔

和墨墨⼜又把它描了了⼀一下，结果这个真迹就给毁掉了了！基督的

作为，我们如果加上⼈人的作为，就会把它给硬⽣生⽣生给毁

掉！

第⼆二，保罗也提到说，如果我们想着遵守⼀一丁点律律法得

救，那我们就⽋欠了了⾏行行全律律法的债，我们就必须得去遵守所

有律律法，⽽而最后你会发现，根本遵守不不了了！

第三，我们也最终与主的恩典隔绝了了，我们就会坠⼊入地

狱。正如⻢马丁·路路德说的，你不不管从律律法主义的这⼀一边坠
下去，还是从反律律主义的那⼀一端坠下去，最后都是从船上

掉下去。因此，最后就会显明⾃自⼰己根本就没有得到这样的

救恩。所以保罗来提醒，真正的信⼼心是有功效的，他会⽣生

发仁爱，他会因着相信基督的恩典，⽣生命⼀一定会有活⼒力力和

更更新。

所以这样的⾃自由就会使我们去⾃自由地爱，然后也会在场上

奔跑，⽽而不不要被⼈人给绊倒。从⽽而能够在主⾯面前，显明⾃自⼰己

是愿意来⼼心中有神恩，从⽽而能⽬目中有常⼈人的⼈人。因此也能

够在⽣生活中来借着服侍⼈人，显明我们的救恩，⽽而不不总是⾃自

⾼高⾃自⼤大，显得⾃自⼰己⾼高⼈人⼀一等，就其实表明⾃自⼰己根本就没有

尝过主恩滋味⽽而已。

我深信我们必不不⾄至如此，也靠着主的恩典，能够因着蒙召

得⾃自由，从⽽而在神圣救恩中喜乐，并把这⾄至⾼高的喜乐传给

我们的下⼀一代！

我们⼀一起祷告：“天⽗父，谢谢你藉着《加拉太书》5章1到
15节，让我们深知救恩的可贵，从⽽而珍惜基督⾥里里的⾃自由，
也能够因着这⾃自由就有爱⼼心去服侍，也能够靠着主恩来夸

胜。愿意你恩待保守我们，祷告奉耶稣基督圣名。阿

们！“


